

# 持続可能で探究的な総合的な学習の時間の在り方 「南木曽未来プロジェクト～少し先の未来を考える～」を通して

信州大学教育学研究科高度教職実践専攻(信州大学教職大学院) 山口 学

## 研究の背景

### これからの社会に求められる探求的な学習

総合的な学習の時間は、探究的な見方・考え方を働きかせ、横断的・総合的な学習を行うことを通して、よりよく課題を解決し自己の生き方を考えていくための資質・能力を育成することを目標にしていることから、これからの時代においてますます重要な役割を果たすものです。

「今、求められる力を高める総合的な学習の時間の展開(中学校編)」  
(令和4年3月文部科学省)

予測困難な社会の変化に主体的に関わり、感性を豊かに働きかせながら、どのような未来を創っていくのか、どのように社会や人生をよりよいものにしていくのかという目的を自ら考え、自らの可能性を発揮し、よりよい社会と幸福な人生の創り手となる力を身に付けられるようにすることが重要である

「平成28年12月21日中央教育審議会答申」

### 層求められる働き方改革の中で

文科省が時間外勤務の上限と示す「月45時間」を超える教員は、22年度の調査で小学校では、64%、中学では77%に上るという。

⇒恒常的な超過勤務の実態

○各学校が地域や学校、生徒の実態に応じて、創意工夫を生かした内容を定めることが期待されている

(中学校学習指導要領(平成29年告示)解説総合的な学習の時間編)  
⇒教科書がなく、学習内容が定められているわけではないので、教材研究が重要

○教師自らがその学校がある地域を歩き回り、

児童生徒に出合せたい「ヒト・コト・モノ」に出会う必要がある

↓

総合的な学習の時間の学びを充実させるには時間がかかる

## 問題の所在

探究的な学びとしての総合的な学習の時間を一層充実させる必要がある

教師の働き方を圧迫しない総合的な学習の時間の教材研究が求められている

## 研究の目的

二つの問題の解決を目指し、地域を題材にした総合的な学習の時間の授業の実践を行い、その実際の様子や生徒の学びの姿を提案する。

## 実践の記録

### はじめに

「人口戦略会議」が将来的に消滅の可能性がある市町村として全国の744市町村を挙げ、その中に南木曽町も含まれる  
(令和6年4月)

### 第1時

3学年生徒に今年の総合的な学習の時間のオリエンテーションを実施します。今年の総合的な学習の時間のテーマ「南木曽町について考えよう」を示した。そして、学習の目標として「南木曽町の未来について考え、自分のやりたいこと、自分にできることを見つけ、友達、地域や社会と関わりながら計画・実践していく探究的な学習を通して、南木曽町をよりよい町にしたり、自分の将来を切り拓く力をつけたりする。」を示した。

そして、南木曽町が消滅可能性がある自治体に含まれていることを伝え、南木曽町の消滅を防ぐためにどうすればよいかを尋ね、google formsに「南木曽町の消滅を防ぐためにどのようにするか」を記入する時間を設けた。

### 第2時～5時

第1時に生徒が記入した考えを「観光・PR」「伝統工芸」「人を増やす」「住みやすい町」の四つの観点に分類し生徒に示した。そして、今後の活動の方向について話し合う場を設けた。生徒は、どれも大切な課題であるが、まずは南木曽町が人口減少や住みやすい町づくりについて現在どのように取り組んでいるかを考えたいと願った。そこで、特に生徒が考えたいと願った「人口政策・子ども支援・少子化・高齢化」、「観光・SNS」、「空き家」、「交通」という四つの課題に沿って、生徒を4つのグループに分け、南木曽町が現在どのような政策を行っているか、また南木曽町の課題は何かについて、情報収集を行った。

### 夏休み中

家族や親戚にインタビュー活動を行った。

○「これまで上少子化が進んだ場合、将来南木曽町を出ようと考えるか」  
⇒24名中10名が出る、11名が出てない、3名が分からない  
○「南木曽町の良いところや、改善してほしいところ」  
⇒「空き家問題」、「買い物の不便さ」、「自然の豊かさ」、「教育」や「医療」

### 町長との懇談会（令和6年10月11日（金））

南木曽町長である向井裕明氏にご来校いただき、ご講演と生徒と意見交換する時間を設けた。  
向井町長からは、

①南木曽町が「消滅可能性都市問題」に対して、どのような政策をとっているのか  
②この問題の大変さ、苦労、法律やお金の問題など、この問題に関する具体的な難しさ  
③町で人口政策に関わっている大人は、どんな思いでこの問題に関わっているのか  
などについてお話を頂き、中学生からも意見を言ったり、質問をしたりした



南木曽町民大会議

令和6年12月12日（金）南木曽中学校体育館  
参加者250名

今までの活動の成果や歩みを発信し、南木曽町の現状を多くの方に知つてもらい共に考える場。

①これまでの南木曽中学校3学年の総合的な学習の時間の活動の発表

②向井町長や町民代表、生徒代表、保護者代表による

③会議の参加者の意見交換。

⇒ 参加者からはgoogle formsで感想を募る



## 学習後の生徒の考え方

○自分ののはあんまりいろんなところに行ったりしたことがないから何も言えないけどこんなにいい故郷はないかなとか思ったからこれからも南木曽に住んでいたいなと思った。自分の生まれ場所としても楽しい思い出としても大人になってもいい感じの距離を取ってかかわっていきたい。

○一度は出でてみたいけど、またこの南木曽町に戻ってみたい。

○将来はまだどうするか決まっていないけど、できれば南木曽町と関わっていきたい。

主体的・継続的に南木曽町に関わっていきたいと願う生徒

### 参加頂いた方の感想や意見

○まず、中学生が地域の未来を真剣に考えていることに感激しました。4つの切り口から自分たちの意見をまとめ、それを大人たちに発表して、町全体の地域創り活動に繋げていこうという提案に驚き、とても勇気づけられ、嬉しいねえ。

○生徒の素朴な感想や疑問が町長や議員に届いたことと、参加していった町民が他人事ではなく捉える事で、小さなことでも何か動き出すかもしれない、今回の企画はとても意味のあるものになったと思う。

○私は中学校の頃に自分の住む南木曽町の課題について知ること、課題について深く学ぶ機会がありませんでしたので今日の「大会議」での3年生の学びは私にとっても自分ごととして受け止め、何ができるか具体的に動く、背中を押された気がします。

## まとめ

- 長野県の多くの自治体が消滅可能性自治
- 大人と共に考えられる
- 子どもが危機感を抱き、夢中になれる
- 自身の住んでいる地域を深く考える